



Les peuples autochtones comptent pour un tiers des personnes les plus pauvres du monde et leurs conditions de vie sont alarmantes dans tous les pays

La première publication sur la situation des peuples autochtones dans le monde révèle des statistiques scandaleuses en matière de pauvreté, de santé, d'éducation, d'emploi, de droits de l'homme, d'environnement et d'autres aspects.

Les peuples autochtones du monde entier continuent de souffrir de pauvreté, de problèmes de santé, de criminalité et de violations des droits de l'homme à des taux anormalement élevés.

- ◆ Aux États-Unis, un autochtone d'Amérique a 600 fois plus de chances de contracter la tuberculose, et le risque de suicide est 62 % plus élevé chez lui que dans la population générale.
- ◆ En Australie, un enfant autochtone peut s'attendre à mourir 20 ans plus tôt que son compatriote non autochtone. Le fossé en matière d'espérance de vie est également de 20 ans au Népal, et il est de 13 ans au Guatemala et de 11 ans en Nouvelle-Zélande.
- ◆ Dans certaines régions de l'Équateur, les peuples autochtones risquent 30 fois plus d'attraper un cancer de la gorge que la moyenne nationale.
- ◆ Et dans le monde entier, plus de 50 % de la population autochtone adulte souffre de diabète de type 2, chiffre qui devrait encore augmenter.

Telles sont certaines des statistiques surprenantes figurant dans la première publication des Nations Unies sur la situation des peuples autochtones dans le monde, évaluation approfondie des populations autochtones dans des domaines comme la santé, la pauvreté, l'éducation et les droits de l'homme.

Bien que les autochtones soient 370 millions dans le monde, soit à peu près 5 % de la population mondiale, ils comptent pour environ un tiers des 900 millions de ruraux extrêmement pauvres. Les problèmes de violence et de brutalité, les politiques d'assimilation en cours, la marginalisation, l'expropriation de leurs terres, les expulsions et délocalisations forcées, le déni de leurs droits fonciers, les impacts du développement à grande échelle, les abus commis par les forces armées, les conflits armés et une longue série d'autres mauvais traitements, tout cela est le lot quotidien des communautés autochtones aux quatre coins du globe.

État alarmant de la santé autochtone

Les statistiques reprises dans le rapport illustrent la gravité de la situation tant dans les pays développés qu'en développement. Une mauvaise nutrition, un accès limité aux soins, l'absence de ressources indispensables pour la santé et le bien-être et la contamination des ressources naturelles contribuent tous à la situation épouvantable de la santé autochtone dans le monde.

(Suite au verso.)



D'après le rapport :

- ◆ L'espérance de vie des peuples autochtones est de 20 ans plus courte que celle des non-autochtones.
- ◆ Les peuples autochtones connaissent de façon disproportionnée de hauts niveaux de mortalité maternelle et infantile, de malnutrition, de maladies cardiovasculaires, de VIH/sida et d'autres maladies infectieuses comme le paludisme et la tuberculose.
- ◆ Dans beaucoup de pays, le taux de suicide est considérablement plus élevé chez les autochtones, en particulier les jeunes. Par exemple, il est 11 fois plus élevé que la moyenne nationale chez les Inuit du Canada.

Les déplacements et expropriations détruisent les communautés autochtones

L'une des plus grandes menaces qui pèsent sur les peuples autochtones, d'après le rapport, c'est leur expulsion de leurs terres, territoires et ressources. Le rapport décrit plusieurs exemples de déplacements, de séparations et d'évictions en Malaisie, en Indonésie, en Thaïlande, à Hawaï, au Rwanda, au Burundi, en Ouganda, en République démocratique du Congo et en Colombie.

« Lorsque les peuples autochtones ont réagi et tenté de défendre leurs droits, ils ont été victimes de violences, incarcérés, torturés, voire assassinés », dénonce le rapport.

La Situation des peuples autochtones dans le monde est due à la plume de sept experts indépendants. C'est une publication du Secrétariat de l'Instance permanente des Nations Unies sur les questions autochtones.

Note aux éditeurs :

Victoria Tauli-Corpuz, présidente de l'Instance permanente sur les questions autochtones, et Myrna Cunningham, l'un des auteurs de la Situation des peuples autochtones dans le monde, tiendront une conférence de presse au Siège des Nations Unies à New York, à l'occasion de la publication du rapport.

Date : 14 janvier 2009, 13 h 15

Lieu : Auditorium de la Bibliothèque Dag Hammarskjöld, Siège des Nations Unies, première avenue et 46^e rue.

Pour tout renseignement, les journalistes non accrédités par l'ONU sont priés de consulter le site Web de l'Unité de liaison et d'accréditation des médias : <http://www.un.org/media/accréditation/> ou d'appeler le +1 212 963 6934

Pour toute information pour les médias, merci de contacter Renata Sivacolundhu, Département de l'information, e-mail : sivacolundhu@un.org, tél. : +1 212 963 2932

Pour plus d'information, consulter le site Web : www.un.org/indigenous

